



Sergio Bitar, exministro PPD:

"Espero que Jara salga con algo más potente la próxima semana y que estos problemas se superen"



Alex von Baer

El exministro Sergio Bitar (PPD) quedó algo más tranquilo tras contactos con el equipo de la candidata oficialista Jeannette Jara. Los avances en el programa, cree, pueden enmendar la semana de contradicciones de ella y su equipo económico, coronada por el episodio sobre la nacionalización del cobre —ella reclamó que le endilgaban la idea, cuando estaba en su programa de primarias—, aunque igual pone alarmas para el resto de la campaña.

—Usted alertó que “no hay un programa todavía”. ¿Qué flancos deja eso hoy, expuesta ella en campaña pero con el programa de primarias ya casi desechado?

—A fin de cuentas, mejor que el programa fuese chico o insuficiente, porque el programa serio que se debe presentar, la centroizquierda puede proponerlo. Eso es lo que debe entregarse la próxima semana, y por la información que tengo de personas allí operando, se está complementando en un área fundamental: iniciar grandes proyectos nuevos para sostener el crecimiento.

—Se lo preguntaba porque el senador PS Gastón Saavedra alegaba que como “no tenemos carta de navegación, afloran opiniones disonantes que no ayudan”.

—Obviamente. Ahora los flancos, el principal que se abrió, el del cobre, espero esté despejado. No está contemplada ninguna nacionalización, ¡si lo que hay que hacer es expandir! Es una idea un poco decimonónica.

—¿Por qué fue tan complejo ese episodio? ¿Abre dudas de la credibilidad del programa en ciernes, de que después se desdiga otra vez?

—Claro. Y ayuda a la derecha a levantar fantasmas. Entonces, hay que ser muy enfático en mostrar qué es lo viable, ampliar productividad, avanzar en cobre refinado. Y en litio, sobre SQM-Codelco, parar esta discusión absurda. No comparto el romper esto: solo hace perder recursos y primacía en el mercado mundial.

—Ahora, más allá de los ajustes, el exsenador Guido Girardi hizo ver en el Consejo PPD que no era fácil levantar banderas en economía y seguridad de la mano del PC.

—Bueno, cómo partió (Jara) no representa al conjunto. Y por eso que la forma que se está trabajando de rearmar un

Pide que presentación del nuevo programa permita “superar los errores”, ante difícil momento: “No es fácil remontar para Jara”.

programa nuevo que recoja lo de todos es esencial. Si eso no ocurre, el alcance que tendrá es mucho menor. Es una obligación de la candidata ampliar, dejar atrás las cosas obsoletas.

“Ella ha vivido gobernar”

—Y para ampliarse, ¿cómo ve que se esté estancando su apoyo, justo en una semana de errores? ¿Cuán difícil es que remonte?

—Bueno, no es fácil remontar. Ella está expresando el entusiasmo de tener una candidatura que reúna, pero después del primer salto las candidaturas se estabilizan, unas bajan, otra suben más lento. A eso último hay que apostar: entregar miradas que acojan a más y que muestren viabilidad y más espacio de futuro que la extrema derecha.

—¿Y a qué atribuye las descoordinaciones de la semana pasada?

—No sé por qué ocurrió, pero fue un error. Hay que superar los errores. Uno no se resigna.

—La mezcla de encuestas y fallas, ¿genera desánimo? ¿Le preocupa?

—¡Pero si el Gobierno llega al 35%! ¡Ella no puede hacer magia! Mira, me preocuparía si no se estuviera abordando. Felizmente se está abordando, y espero que salgan con algo más potente ya la próxima semana en lo programático, y que estos problemas se superen.

—Y en su performance, ¿qué debe ajustar ella? ¿Mostrarse preparada para gobernar?

—Supongo su equipo lo está viendo. La entrada en escena me pareció bien, tiene buena acogida, empatía, representa un sentimiento de gran parte de chilenos que vive en condiciones más estrechas. Tiene autenticidad, inteligencia, simpatía. Aho-

ra tienes que entrar a una etapa mucho más difícil, desde la gobernabilidad, los programas, la capacidad de manejarse en áreas mucho más complejas. Y eso requiere equipos, pero ella tiene algo muy escaso, pero importante: sentido común.

—Y en ese manejarse en áreas complejas, ¿cómo la ve? ¿Ahí le pesó no tener su propuesta?

—Bueno, no creo que tenga menos capacidad que Kast en todas las áreas. O sea, Kast no se sale de temas de seguridad y de andar golpeando a Evelyn. ¿Y cuánto tiempo lleva Jara? Tú tienes que armar los equipos, discutir qué trae cada uno. No puede ser más rápido de lo que ha sido. La etapa nueva es más difícil, el desafío ahora es pasar del 30%.

—¿Fue un error ir directo a tantos foros sin tener una propuesta, como han hecho ver en el oficialismo? Terminó bajándose de debates.

—No, ella tiene las cosas claras, ha vivido que gobernar obliga a estrategias viables. Otra cosa es lo que pueda estar escribiendo alguna persona en un partido leyendo manuales del siglo XX, pero ahora

es candidata no solo del PC y su tarea es mostrarse como una persona capaz, y lo es, y convocar para elaborar el programa. Estaba bien salir a presentarse, y luego convocar y elaborar. Esas etapas las está cumpliendo relativamente bien, y ahora vienen los programas, y junto con la popularidad hay que mirar la gobernabilidad.

—¿Y cómo la ve ahí? Porque se habló de que ganó la primaria en base a sus atributos, pero no en base a su programa.

—Eso se va a despejar en los próximos días. Ella sabe cómo se gobierna. Chile va a enfrentar a 2 candidatos que no representan la mayoría del país, se nos está polarizando la elección, cuando tenemos que buscar entendimientos. Jara y Matthei se mueven más para representar la mayoría. El problema es que Kast representa una posición popular, mano dura contra la delincuencia, y la luce como si fuera monopolio de él sabiendo que no tiene ni la experiencia ni que esto se puede arreglar solo con la voluntad de uno. El factor mayor de ingobernabilidad es Kast: no veo ninguna mirada estratégica, salvo sentirse cercano a Trump, y a Kaiser.



Ella tiene simpatía, pero viene una etapa más difícil: manejarse en temas complejos"